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GRUPO CHIBATÃO

Uma equipe técnica 
do Grupo Chibatão e da 
Capitania dos dos Por-
tos foram até  São Paulo 
para realizar a simulação 
avançada de atracação e 
desatracação em condi-
ções de batimetria seme-
lhantes às previsões para 
o Rio Amazonas, nos pró-
ximos meses. 

O teste confirma a via-
bilidade da construção do 
pier provisório que será 
montado para receber as 
cargas produzidas pela 
Zona Franca de Manaus e 
minimizar os impactos da 
estiagem à navegação de 
grandes embarcações.

Simulação garante viabilidade 
de pier provisório em Itacoatiara

Economia 6

Política 5
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   Da redação

A Prefeitura de Ma-
naus anunciou, na 
tarde desta quarta-
-feira (17), as novas 

atrações do Sou Manaus 
Passo a Paço 2024, que 
será realizado nos dias 5, 6 
e 7 de setembro, no Centro 
Histórico da capital amazo-
nense. Alok, Wesley Safa-
dão, João Gomes, Matuê, 
Luan Santana, Maneva, Mc 
Ryan, Chitãozinho e Xororó, 
Som e Louvor, Aline Bar-
ros e Padre Antônio Maria 
completam a line-up do 
festival.

O secretário da Ma-
nauscult, Jender Lobato, 
afirmou que a expectativa 
para a realização do evento 
neste ano é alta, visto que 
as últimas edições foram 
bem-sucedidas.

“Esse evento é um even-
to grandioso. Nesse ano, 
a expectativa é fazer um 
evento melhor por conta 
da experiência. Nossa ex-
pectativa é fazer um evento 
maior. Estamos buscando 
patrocinadores, ontem ti-
vemos reunião com uma 
empresa multinacional que 
tem interesse de entrar no 
evento, e é isso que esta-
mos preparando”, disse.

Segundo a prefeitura, a 
estrutura do evento em 
2024 conta com 14 palcos, 
incluindo um espaço que 
será implantando no Mi-
rante Lúcia Almeida. 

Em abril, a Prefeitura de 

Manaus já havia anunciado 
Capital Inicial, Pitty, Pixote, 
Titãs, Manu Batidão, Luísa 
Sonza e Lorena Simpsons 
como atrações do festival.

Turismo
A vice-presidente da 

Manauscult, Oreni Braga, 
trata o evento como uma 
“ferramenta” para impul-
sionar e promover Manaus 
e fomentar diretamente o 
fluxo turístico na capital 
da Amazônia, explican-
do que o “#Sou Manaus” 

possibilita visibilidade in-
ternacional e injeção no  
turismo local.

“O ‘#Sou Manaus’ é um 
evento que está ganhan-
do repercussão regional, 
nacional e internacional, 
sobretudo com o trabalho 
de divulgação que a Prefei-
tura de Manaus, por inter-
médio da Manauscult, vem 
realizando nas feiras na-
cionais e nas mídias inter-
nacionais. Para o turismo, 
isso representa aumento 
de fluxo, inserção da capital 

da Amazônia nos roteiros 
de grandes eventos, e o 
mais importante: o impac-
to econômico e social, vez 
que envolve um número 
expressivo de trabalhado-
res, cerca de 10 mil pessoas 
que são beneficiadas dire-
tamente fazendo circular o 
dinheiro em todas as cama-
das sociais”, destaca Braga.

Novidades
O Festival que reúne to-

dos os segmentos cultu-
rais, artísticos, em três dias 

de programação que aten-
de aos mais diversos pú-
blicos, inclusive o gospel, 
que integra a programação 
desde a edição 2022.

O diretor-presidente da 
Fundação Municipal de 
Cultura, Turismo e Even-
tos (Manauscult), Reginei 
Rodrigues, garante que a 
edição de 2024 trará mui-
tas inovações e promessa 
de manter o nível alcan-
çado nos anos anteriores.

O Sou Manaus vai contar 
com nove espaços e muitas 

outras intervenções artís-
ticas espalhadas pelo cen-
tro histórico de Manaus. 
Nosso compromisso é mo-
vimentar o Centro, superar 
o quantitativo de postos 
de trabalho gerados nas 
edições passadas, impul-
sionar a parte gastronô-
mica, fomentar a cultura 
e os fazedores de cultura 
local e promover atrações 
que coloquem o festival na 
rota dos principais eventos 
do país”, afirma Reginei Ro-
drigues.

Luan Santana, Matuê, Alok e Aline Barros completam a line-up do festival

REPRODUÇÃO

Alok, Wesley Safadão, 
João Gomes, Matuê 
e Aline Barros estão 
entre as novidades 
do festival

Prefeito anuncia novas 
atrações do Sou Manaus

Medida deve facilitar e padronizar a emissão da carteira nacional de identificação dessa população

Governo cria sistema de emissão de 
carteira nacional da pessoa com TEA

RICARDO STUCKERT/PR

INCLUSÃO

   Da redação

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva assinou, nes-
ta quarta-feira (17), decreto 
que cria o Sistema Nacional 
de Cadastro da Pessoa com 
Transtorno do Espectro 
Autista (SisTEA). A medida 
deve facilitar e padronizar a 
emissão da carteira nacio-
nal de identificação dessa 
população.

O sistema informatizado 
é gerido pelo Ministério dos 
Direitos Humanos e da Ci-
dadania (MDH) e operacio-
nalizado em conjunto com 
órgão estaduais e munici-
pais. A assinatura ocorreu 
durante o encerramento 
da 5ª Conferência Nacional 
dos Direitos da Pessoa com 
Deficiência, em Brasília.

“Eu sei quem é que preci-
sa de políticas públicas do 
Estado, que é o povo mais 
carente desse país, que é o 

povo mais pobre desse país, 
que são milhões de brasi-
leiros, dentre eles as pes-
soas com deficiência. Vocês 
sentem na pele aquilo que 
a gente, muitas vezes, só vê 
em filme: o desrespeito, a 
falta de carinho, de solida-
riedade, de compreensão, o 
nojo”, disse Lula.

Durante o evento, o MDH 
e o Ministério do Desen-
volvimento e Assistência 
Social, Família e Combate 
à Fome também assinaram 
acordo de cooperação no 
âmbito da Política Nacio-
nal do Cuidado e do Plano 
Nacional dos Direitos das 
Pessoas com Deficiência. 
O objetivo é desenvolver 
ações intersetoriais em 
resposta às demandas de 
pessoas com deficiência, 
considerando a intersec-
cionalidade de gênero, 
classe, raça, etnia, idade 
e território e a interde-

pendência entre quem 
cuida e quem demanda  
cuidados.

Combate ao capacitismo
Também foi entregue o 

relatório final do Grupo de 
Trabalho sobre a Avaliação 
Biopsicossocial Unificada 
da Deficiência. O objetivo 
do governo é propor uma 
metodologia de avaliação 
da deficiência que vá além 
do modelo médico tradicio-
nal, reconhecendo a defici-
ência como uma interação 
complexa de fatores bioló-
gicos, psicológicos e sociais.

O capacitismo consiste 
na discriminação contra 
pessoas com deficiência, 
expressos de múltiplas for-
mas por meio de determi-
nados tratamentos, formas 
de comunicação, práticas, 
barreiras físicas e arqui-
tetônicas que impedem o 
exercício da cidadania.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Não é só a grande mídia brasileira a distorcer fatos”

Senadores veem ‘teatro’ de Pacheco 
com anistia

A quem interessa
“É um golpe contra a sociedade, 

né? E só interessa aos caciques, 
aos donos de partidos”, diz Edu-
ardo Girão (Novo-CE), contrário 
ao texto.

Excluído
“Tudo pode acontecer inclusive 

de nada, né?”, diz Plínio Valério 
(PSDB-AM), ao se queixar que os 
senadores são alijados da decisão.

Pedra cantada
É lembrado que Pacheco ini-

cialmente se dizia contra os R$5 
bilhões do fundão, mas, com apro-
vação mais do que prevista, colo-
cou na pauta.

Canal direto
Senadores duvidam que Pache-

co rejeite a pauta que interessa 
inclusive ao partido dele. Relatam 
pressão direta entre partidos e 
Mesa Diretora.

Ministro do TCU julga caso de-
fendido pelo filho

O Tribunal de Contas da União 
(TCU) julga hoje (17) pedido do 
Ministério Público junto ao pró-
prio tribunal para que a corte 
de contas públicas julgue a dis-
puta entre a J&F – dos irmãos 
Batista – e a Paper Excellence 
pelo controle da Eldorado Celu-
lose. Todas empresas privadas. 
A Paper comprou a Eldorado em 
2017 dos irmãos Batista, que 
desde então se recusam a en-
tregar o controle da empresa. O 
filho do ministro Aroldo Cedraz, 
relator do caso, advogou para a 
J&F durante a arbitragem com 
a Paper.

De volta
Após ser alvo da Op. E$squema 

S e deixar o Brasil, Tiago Cedraz 
virou representante dos irmãos 
Batista na arbitragem contra a 
Paper, em 2022.

Apelou, perdeu
A audiência de arbitragem deu 

ganho de causa à Paper Excellen-

ce. A J&F depois passou a tentar 
desqualificar o resultado na Justiça 
paulista.

Nada a ver
A questão chegou ao TCU após 

o STF anular a multa de R$10,8 
bilhões oriunda do acordo de leni-
ência do grupo dos irmãos Batista, 
alvo da PF.

Autonomia do BC
Até o fim da tarde desta terça-

-feira (16), senadores de centro e de 
oposição descartavam acordo com 
o governo Lula (PT) para alterar o 
relatório final do projeto que amplia 
a autonomia do Banco Central.

Placar apertado
Relator da PEC da autonomia 

financeira do BC no Senado, Plínio 
Valério (PSDB-AM) prevê placar 
apertado na Comissão de Cons-
tituição e Justiça: 13 a 13 ou 14 a 
12 para um lado, mas sem arriscar 
qual.

Corte sem corte
Lula será obrigado a bloquear ao 

menos R$10 bilhões das contas só 
este mês para que o governo pe-
tista consiga cumprir a meta fiscal 
este ano. Mas o valor necessário 
para cobrir o buraco é superior a 
R$20 bilhões.

Sem acessibilidade
Levantamento BigDataCorp e 

do Movimento Web para Todos 
captou piora na acessibilidade de 
sites governamentais brasileiros. 
Das páginas mapeadas, 90% apre-
sentam algum problema de aces-
sibilidade.

Taxa Humana
Parou na Times Square um dos 

memes do Fernando Haddad (Fa-
zenda) por causa da sanha arre-
cadatória do ministro. Por lá, foi a 
imagem do “Taxa Humana”, alusão 
ao Tocha Humana, personagem 
dos quadrinhos.

Turbinou
Enquanto Joe Biden pena para 

conter debandada de doadores 
para campanha presidencial nos 
EUA, Donald Trump ganhou um 
aporte de peso. Elon Musk prome-
teu US$45 milhões por mês para o 
republicano.

Tá difícil
Há oito dias nenhuma pesquisa 

nacional nos EUA aponta vitória 
de Joe Biden, que disputa contra 
Donald Trump a presidência do 
país. Até a vice Kamala Harris, que 
ensaiou substituir o chefe, aparece 
atrás.

Ponte JK
Brasília colocou a belíssima Ponte 

Juscelino Kubitscheck na lista das 
“27 pontes mais bonitas do mundo”, 
da revista norte-americana de via-
gens Condé Nat Traveler. É a única 
brasileira na lista.

Pensando bem...
...orçamento secreto virou 

“emenda vetada pelo STF”.

Poder sem Pudor
A Batalha de Itararé
O ex-presidente FHC ainda se 

diverte quando lembra o dia em 
que destacou o embaixador Júlio 
César Gomes dos Santos, aquele do 
escândalo Sivam, para atuar como 
mediador da crise Peru-Equador. 
“Engalanado e investido de pode-
res plenipotenciários”, recordou-
-se FHC, divertido, papeando com 
amigo, “ele não pôde cumprir a 
missão: acabou protagonizando 
uma autêntica Batalha de Itara-
ré”, aquela que não houve. Ao de-
sembarcar, foi acometido de uma 
diarreia que durou cinco dias.

Assim como na Câmara, poucos senadores acreditam que Rodrigo Pacheco (PSD-MG) não leve adiante a 
proposta que perdoa partidos que não cumpriram repasses mínimos para candidatos pretos e pardos em 
eleições anteriores. Entre deputados, inclusive, há irritação com o discurso de Pacheco, se afastando da 
proposta. À coluna, quatro líderes avaliam que o suposto “freio” na tramitação do projeto é blefe, com risco 
de ser votado nesta terça (17) na Comissão de Constituição e Justiça.
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A Casa do Povo não quer 
ouvir o povo da ZFM

Arthur Lira, Presidente da Câmara Federal, 
não quis ouvir o conhecimento profundo e 
histórico da sistemática da ZFM oferecido 
pelas várias instituições do Amazonas e tam-
bém das ALC – Áreas de Livre Comércio para 
aperfeiçoar o capitulo que a ela se refere no 
PLP 68 que  regulamenta a RT - Reforma 
Tributária, ora em tramitação na chamada 
Casa do Povo, justamente o local onde ele 
deve ser ouvido.

Criado por determinação da Constituição 
Federal, o PLP, ao não ter adequado o seu 
texto original para que os §§ 1 º e 5º do artigo 
92-B sejam observados, como de fato não 
foram em sua plenitude, estará favorecendo 
a criação de um cenário de desestímulo ao 
projeto brasileiro da ZFM, abrindo ainda a 
indesejável possibilidade de judicialização 
generalizada da matéria se convertida em lei.

As propostas que permitiriam que o re-
sultado final pudesse se converter em ins-
trumento alinhado à EC – Emenda Cons-
titucional 132/2023 e aos objetivos da RT, 
todas frutos da contribuição democrática 
da sociedade civil, não podem ser relegadas 
apenas para atender mero calendário cro-
nológico, de maneira açodada e afastada do 
grau de importância que a matéria requer, 
como foi a decisão política tomada de não 
acatar alterações ao texto original.

O regimento interno da Câmara Federal 
prevê um rito de avaliações e tramitação 
das matérias a ela submetidas, cujo objetivo 
é permitir pluralidade e ampla discussão de 
seus conteúdos, enriquecendo o trabalho do 
legislativo através do exercício da democra-
cia voltado aos interesses do país.

Para driblar o regimento, foi feito um acor-
do “extraoficial” para engessar o PLP com o 
objetivo de votá-lo como está, apenas para 
que ocorra antes do recesso de julho.      

Não é a atitude que o povo brasileiro es-
perava da dita Casa do Povo.

Depois de 30 e poucos anos de espera pela 
RT, não seriam 30 e poucos dias a mais um 
problema para finalizar o projeto.  

Ainda há tempo para o presidente Arthur 
Lira reposicionar a pauta da Câmara Federal 
e não manchar o sentido de sua existência 
institucional.

O desejo dos cidadãos precisa não somen-
te lá ressoar, mas fundamentalmente ser 
atendido.

Juarez Baldoino 
da Costa

é Amazonólogo, economista, contabilista, pro-
fessor de pós-graduação e consultor de empresas 
especializado em ZFM.

Osmar Terra reage às manchetes internacionais sobre o atentado contra Donald Trump

TRADIÇÃO E CREDIBILIDADE

FUNDADO EM 1987, ONLINE DESDE 1999

EMTEMP
FUNDADO EM 1987, ONLINE DESDE 1999

EMTEMP

TRADIÇÃO E CREDIBILIDADE



politica@emtempo.com.br | Jonathan Ferreira

4

    Marcela Estrella

Partidos políticos e fede-
rações poderão realizar 
convenções partidárias, 
a partir deste sábado 

(20) até o dia 5 de agosto, para 
deliberar sobre a formação ou 
não de coligações e escolher as 
candidatas e os candidatos que 
disputarão os cargos de prefei-
to, vice-prefeito e vereador nas 
eleições municipais de 2024.

As convenções partidárias po-
dem ser realizadas em formato 
presencial, virtual ou híbrido. É 
assegurada aos partidos polí-
ticos autonomia para definir a 
estrutura interna, a organização 
e o funcionamento do evento. 

Entre os pré-candidatos à 
Prefeitura de Manaus, David 
Almeida (Avante), foi o úni-
co que, até o momento, deu 
indicações de quem poderá 
acompanhá-lo na chapa ao 
exonerar os secretários Re-
nato Junior, Shádia Fraxe e 
William Dias, todos perten-
centes a seu partido. Em maio, 
o chefe do Executivo da ca-
pital afirmou que anunciaria 
o nome de seu candidato a 
vice-prefeito no dia 31 de julho, 
na data do aniversário de sua 
falecida mãe, Rosa Almeida.

Dois dos nove pré-candidatos 
à prefeitura deixarão para rea-
lizar a convenção partidária no 
último dia permitido pela legis-
lação eleitoral, dia 5 de agosto, 
são eles: o deputado federal 
Amom Mandel (Cidadania) e 
o presidente da Assembleia 
Legislativa do Amazonas (Ale-
am), deputado Roberto Cidade 
(União). 

Cidadania
De acordo com informações 

de bastidores, Amom Mandel 
(Cidadania) planeja confirmar 
o nome do seu pré-candidato 
a vice-prefeito até o dia 25 de 
julho. Nesse cenário, o Partido 
da Social Democracia Brasileira 
(PSDB) deve indicar o nome que 
irá compor a chapa com Mandel. 
O PSDB e o Cidadania são do 
mesmo grupo político, por per-
tencerem à mesma federação 
partidária PSDB-Cidadania.

Nos bastidores, quatro 
nomes são cotados para 
compor a chapa com o par-
lamentar, entre eles, o do ex-
-deputado estadual Ricardo 
Nicolau, que se filiou neste 
ano ao PSDB durante a ja-
nela partidária. Outro nome 

forte é o da juíza aposentada 
Maria Eunice Torres. Em ja-
neiro deste ano, a magistra-
da pediu antecipação de sua 
aposentadoria.

União Brasil
O deputado estadual Rober-

to Cidade, que tem o apoio do 
atual governador do Amazo-
nas, Wilson Lima (União Bra-
sil), já possui várias alianças 
políticas, entre elas estão o 
Partido Progressista (PP), Re-
publicanos, Podemos, Parti-
do Socialista Brasileiro (PSB), 
Partido Renovação Democrá-
tica (PRD) e Partido da Mulher  
Brasileira (PMB). 

O nome do Coronel Menezes 
foi indicado essa semana, como 
possível indicação de vice-can-
didato na chapa com Cidade, 
mas fontes ligadas a caciques 
políticos negaram a definição e 
afirmaram que Menezes teria 
implantado a informação, por 
essa razão não se pronunciou 
sobre o assunto.

Federação Brasil da Esperança
A federação Brasil da Espe-

rança, formada por Partido dos 
Trabalhadores (PT), Partido Co-
munista do Brasil (PCdoB) e Par-
tido Verde (PV), que já declarou 
apoio ao pré-candidato Marcelo 
Ramos, deverá realizar as con-
venções individualmente antes 
de fazer o evento em grupo.

A primeira convenção será a 
do PCdoB já no dia 20 de julho 
às 9h, no Sindicato dos Meta-
lúrgicos. De acordo o presidente 
municipal Valdemir Santan do 
PT realizará sua convenção em 
27 de julho. O Partido Verde 
ainda não marcou a data de 
sua convenção, mas deve fazer 
o anúncio na próxima semana.

Segundo Valdemir Santana e 
a presidente estadual da FE Bra-
sil, Lúcia Antony, a convenção da 
federação deverá ocorrer entre 
os dias 3 e 4 de agosto. Em uma 
decisão conjunta, a coligação re-
tirou a pré-candidatura de Eron 
Bezerra (PCdB) da disputa pela 
prefeitura.

PL e Novo
O Partido Liberal (PL) deve 

ser o primeiro, individualmen-
te, a realizar a convenção para 
indicar seu candidato a prefei-
to, o deputado federal Capitão 
Alberto Neto. A expectativa é 
de que o evento seja realizado 
no dia 22 de julho em conjunto 
com outros eventos do partido 
no Brasil, de forma que combine 
com o número da sigla, mas não 
há data definitiva.

“Estamos avaliando datas 
para conciliar com as agendas 
dos nossos convidados, em co-
mum acordo do Partido Liberal 
nacional, estadual e municipal. 
O dia 22, especificamente, é 
uma possibilidade, por ser um 
dia simbólico para o PL, mas 
não há nada definido ainda. 
Assim que tivermos, a data 
certa será divulgada”, decla-
rou a assessoria do deputado 
Alberto Neto.

Alberto Neto confirmou a 
possibilidade, embora ainda 
não esteja definida, de formar 

uma aliança e ter a também 
pré-candidata Maria do Car-
mo Seffair (Novo) como vice 
em sua chapa para as eleições 
municipais.

“Sim, existe essa possibili-
dade, só que ainda não está 
definido isso. Deixar muito cla-
ro, a Maria do Carmo é pré-
-candidata à Prefeitura da 
cidade de Manaus, mas que 
a conversa avançou bastante, 
e vamos avançar mais, vamos 
marcar novas conversas, e a 
política é isso, acho que é a 
arte da conversa, do diálogo”, 
destacou.

O deputado federal e pré-
-candidato destacou a impor-
tância de Maria do Carmo no 
cenário político e a possibilidade 
de ela se tornar sua vice na cha-
pa para as eleições municipais 
de 2024.

“Se eu não fosse candidato, se 
eu não fosse no caso agora pré-
-candidato, o meu candidato 
seria a Maria do Carmo, porque é 
uma candidata que é de direita, 

Principais pré-candidatos à Prefeitura de Manaus nas eleições deste ano
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que acredita no livre mercado, 
que tem um alinhamento dos 
nossos valores: Deus, Pátria, 
Família, Liberdade”, argumen-
tou Alberto Neto ao programa 
Tribuna Livre.

Em volta de polêmicas, a pré-
-candidatura de Alberto Neto, 
apoiado pelo ex-presidente Jair 
Bolsonaro, ainda pode surpre-
ender até o evento de con-
venções partidárias. De acordo 
com bastidores, as informações 
são que Alberto Neto enfrenta 
um dilema, prosseguir ou não 
com a campanha e consolidar 
a candidatura na convenção do 
partido. Essa última opção é 
refutada pelo candidato, mas 
é recorrente no meio político.

A convenção da sigla da em-
presária Maria do Carmo Seffair, 
o Partido Novo, marcou o dia 3 
de agosto para lançar a reitora 
da Faculdade Metropolitana de 
Manaus (Fametro) à prefeita 
de Manaus.

PSTU e Mobiliza
Para o dia 27 de julho estão 

marcadas duas convenções 
partidárias: a do Partido Socia-
lista dos Trabalhadores Unifi-
cado (PSTU) e a do Mobiliza. 
O PSTU oficializará o nome do 
professor Gilberto Vasconce-
los para concorrer à Prefeitura 
de Manaus. A solenidade está 
marcada para às 14h no Sindica-
to dos Trabalhadores da Justiça 
do Amazonas (Sintraam).

O Mobiliza lançará o deputa-
do estadual Wilker Barreto ao 
mesmo cargo. O pré-candidato 
fará o anúncio na próxima se-
gunda-feira (22).

Psol
A pré-candidata à prefeita 

Natália Demes, indicada do 
Partido Socialismo e Liberdade 
(Psol), informou que ainda não 
há definição, mas a solenidade 
deve ser realizada por volta do 
fim de julho.

Esquerda amazonense não 
conseguiu resolver um impas-
se entre partidos e segue com 
dois pré-candidatos na dispu-
ta à Prefeitura de Manaus. O 
Partido Socialismo e Liberdade 
recusou apoiar a pré-candida-
tura de Marcelo Ramos (PT) e 
decidiu seguir em candidatura 
própria e apoiar Natália Demes. 

Apesar da decisão do Psol, 
o cientista político Carlos San-
tiago, afirma que essa impasse 
entre o Psol e os demais parti-
dos ainda não está oficialmen-
te definida. “Isso [a decisão de 
não apoiar Marcelo Ramos] não 
é definitivo, quem vai decidir 
sobre esse impasse dentro da 
Federação Rede-Psol será a 
direção nacional da federação. 
Até lá muitos encontros, mui-
tas conversas, diálogos, até sair 
essa definição.”

Partidos vão 
deliberar sobre 
a escolha de 
candidatos que 
disputarão eleição

Temporada de convenções 
partidárias oficializam 
candidaturas

Proposta segue sem relator na Comissão de Constituição e Justiça do Senado

PEC que anistia partidos deve ser 
votada em agosto no Senado

DIVULGAÇÃO

CCJ

A proposta que perdoa 
multas de partidos políti-
cos que não cumpriram as 
cotas de gênero e raça nas 
eleições anteriores segue 
sem relator na Comissão 
de Constituição e Justiça 
(CCJ) do Senado.

O presidente da comis-
são, senador Davi Alcolum-
bre (União-AP), informou 
na quarta-feira (17) que 
está com dificuldades para 
encontrar um senador dis-
posto a relatar a Proposta 
de Emenda à Constituição 
(PEC) 9/2023.

“Quase que eu sou relator 
para ver se aprova logo”, 
disse Alcolumbre. Quando 
questionado por jornalista 
se teria interesse na pauta, 

respondeu que “confusão 
só presta grande” e riu. O 
presidente da CCJ infor-
mou que a PEC será votada 
na primeira sessão da co-
missão na volta do recesso, 
em agosto.

Aprovada pela Câmara 
dos Deputados na semana 
passada por ampla maioria, 
a chamada PEC da Anistia 
ainda permite o refinancia-
mento de dívidas tributá-
rias de partidos e suas fun-
dações nos últimos cinco 
anos, com isenção total de 
multas e juros acumulados.

Segundo a PEC, fica proi-
bida a aplicação de multas 
ou a suspensão do Fundo 
Partidário e do Fundo Es-
pecial de Financiamento de 

Campanha aos partidos que 
não tiveram o número míni-
mo de candidatas mulheres 
ou negros em pleitos ante-
riores. As legendas também 
ficam isentas de punições 
por prestações de contas 
com irregularidades antes 
da promulgação da PEC.

Na semana passada, 
o presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-
-MG), disse que não pre-
tende acelerar a tramita-
ção da PEC. “Não há de 
minha parte nenhum tipo 
de compromisso de ir ime-
diatamente ao plenário do 
Senado, com qualquer tipo 
de açodamento [pressa], 
em relação a essa matéria”,  
destacou.

Manaus, quinta-feira, 18 de julho de 2024
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Senador do 
Amazonas diz 
que Governo 
Federal manterá 
os mecanismos de 
competitividade 

DIVULGAÇÃO

O coordenador da ban-
cada federal do Ama-
zonas, o senador Omar 
Aziz (PSD-AM), revelou 

ter a garantia do presidente 
Lula (PT), que o Governo Fe-
deral manterá os mecanismos 
de competitividade e isenção 
tributária da Zona Franca de 
Manaus (ZFM). Com relação ao 
projeto de Lei complementar 
à reforma tributária, Aziz de-
clarou, na terça-feira (16), que, 
no Senado, a prioridade será 
preservar o modelo econômico 
da ZFM.

“Falei com o presidente Lula, 
que me disse para ficar tranqui-
lo que a Zona Franca não será 
prejudicada. Ele garantiu que 
não vai permitir que o Amazo-
nas seja prejudicado, pois sabe 
da importância que tem a Zona 
Franca para a questão ambien-
tal”, reforçou Aziz. 

Entre os pontos específicos 
que necessitam de ajustes, 
Omar destacou o crédito pre-
sumido para a indústria, que na 
proposta atual é de dois terços, 
mas que para ele deveria ser de 
100%. “Dessa forma nós per-
demos competitividade, então 
no Senado isso vai ser mexido”, 
adiantou. 

Outro ponto de atenção é 
com relação aos fundos de 
compensação de perdas de 
arrecadação, pois segundo o 
senador o Amazonas será o que 

Em Tempo

  Omar Aziz disse que Lula garantiu que ZFM não será prejudicada

Deputados da Aleam reforçaram 
Leis de proteção às mulheres

   Em Tempo

A Assembleia Legislati-
va do Amazonas (Aleam) 
atua na elaboração de 
ações e legislação vol-
tada ao fortalecimento 
dos direitos e proteção 
das mulheres. Nos seis 
primeiros meses de 2024, 
os deputados estaduais 
tiveram 15 Leis sanciona-
das pelo governo estadu-
al sobre o tema.

Voltada à proteção 
das mulheres, a Lei n.º 
6.806/2024, do presi-
dente da Casa, deputa-
do Roberto Cidade (UB), 
assegura às mulheres o 
direito a acompanhante 
durante as consultas mé-
dicas, exames e demais 
procedimentos clínicos 
nos estabelecimentos de 
saúde públicos e privados 
do Amazonas.

“O Brasil tem se depa-
rado com um crescente 
número de casos de vio-
lência sexual praticados 
por profissionais de saú-
de contra pacientes hos-

pitalizados”, destaca Ci-
dade, lembrando que em 
muitos casos as vítimas 
preferem permanecer em 
silêncio a ter que se expor 
e divulgar o caso, e assim, 
sofrendo em dobro.

O presidente é au-
tor, ainda, juntamente 
com o deputado Roze-
nha (PMB), da Lei n.º 
6.818/2024, que esta-
belece as diretrizes para 
implementação do Pro-
grama Estadual de Capa-
citação e Conscientização 
dos Direitos da Mulher. 
A Lei tem como intuito 
informar e conscientizar 
mulheres de todas as ida-
des sobre seus direitos, 
bem como de capacitá-
-las para o exercício des-
ses direitos.

Para o deputado Roze-
nha, esta Lei é uma me-
dida essencial para ajudar 
a promover a igualdade 
de gênero e fortalecer a 
democracia, permitindo 
que as mulheres exerçam 
seus direitos e contribu-
am de forma significativa 

para o desenvolvimento 
do nosso Estado.

Saúde mental
A saúde mental das mu-

lheres foi tratada na Lei 
n.º 6.931/2024, de autoria 
do deputado Mário César 
Filho (UB). A legislação 
dispõe sobre a implemen-
tação do Disque Saúde 
Mental da Mulher, um 
canal de atendimento 
visando fornecer apoio 
emocional e psicológico 
para mulheres em situ-
ação de vulnerabilidade.

“A ansiedade, transtor-
no mais comum no Brasil, 
faz parte do dia a dia de 
6 em cada 10 mulheres 
brasileiras, de acordo com 
a pesquisa realizada pela 
organização Think Olga, 
em 2023, com mulheres 
de idade entre 18 a 65 
anos, em todos os esta-
dos brasileiros”, informou 
o deputado Mário César, 
afirmando a necessidade 
de criação de ferramen-
tas de apoio psicológico 
às mulheres.

DIREITOS 

Deputados tiveram 15 Leis sancionadas pelo governo estadual sobre o tema

DIVULGAÇÃO

Omar Aziz revela garantia de 
Lula na preservação da ZFM

mais vai perder neste quesito 
com as mudanças do ICMS e isso 
pode prejudicar o investimento 
em serviços básicos para a po-
pulação da capital e do interior 
no futuro.

“No Senado nós vamos conse-
guir ajustar sem perder nenhum 
ponto que nós temos hoje, sem 
perder absolutamente nada”, 
salientou. Ele ressaltou que a 
preservação do modelo eco-
nômico do Amazonas é uma 
obrigação dos representantes 
do Estado, e não uma questão 
de heroísmo.

O processo legislativo da 
reforma tributária tem a re-
latoria do senador Eduardo 
Braga (MDB-AM). Ao ser es-
colhido como relator, Braga 
afirmou, no dia 11, que plane-

ja alterar o texto aprovado 
na Câmara dos Deputados 
para preservar empregos 
na ZFM.

“Não há dúvidas de que temos 
questionamentos sobre o que 
foi aprovado pela Câmara, seja 
em relação à Zona Franca de 
Manaus, questões do Nordeste 
e diversos segmentos da política 
brasileira, inclusive, em relação 
à competência que se estabe-
lecerá em relação ao Comitê 
Gestor”, afirmou.

“Tudo isso será amplamente 
debatido, divulgado com ante-
cedência e transparência para 
que possamos construir para a 
Nação uma regulamentação da 
reforma tributária que respon-
da aos anseios da população 
brasileira”, completou.

Prejuízos a ZFM
O texto, que teve como rela-

tor o deputado Reginaldo Lopes 
(PT-MG), não incluiu de forma 
direta a maior parte das emendas 
propostas pelo estado do Ama-
zonas, considerando duas su-
gestões que beneficiam a ZFM.

Uma das sugestões aceita ga-
rante a criação de contribuições 
que financiem a Universidade 
do Estado do Amazonas (UEA) e 
os Fundos de Desenvolvimento 
do Interior (FTI) e de Micro e 
Pequenas Empresas (FMPES), 
modelos que já existiam com 
o ICMS e podem ser recriados 
com o IBS (Imposto sobre Bens 
e Serviços), novo imposto es-
tadual que passa a valer com 
a reforma.

Dessa forma, está prevista a 

contrapartida de 1,5% do total 
do faturamento das indústrias 
incentivadas, que deve ser co-
brada a partir de 2033, quando 
está previsto o fim da transição 
entre o atual sistema tributário 
e o novo.

A segunda alteração inclusa 
diz respeito ao crédito presumi-
do das indústrias do Estado, que 
definiu que os créditos obtidos 
pelas empresas instaladas em 
Manaus poderão ser utilizados 
para abater a cobrança do im-
posto em outras unidades fe-
derativas brasileiras.

A mudança consta no artigo 
446, que também definiu como 
vão funcionar os créditos presu-
midos. O texto anterior deixava 
esse cálculo para decisão do Co-
mitê Gestor. Agora, o crédito de 

IBS seguirá o mesmo padrão do 
utilizado pelo ICMS atualmente, 
variando entre 55% e 100%, a 
depender do produto.

Ficaram de fora alterações 
no texto como a que pedia a 
inclusão na vantagem compa-
rativa de IPI dos produtos que 
já tiveram projeto de implanta-
ção aprovado pela Suframa, mas 
ainda não iniciaram a produção. 
Sem a mudança, os novos pro-
dutos fabricados na Zona Fran-
ca podem não ter vantagem 
comparativa.

Também não consta no texto 
a mudança apresentada sobre 
o crédito presumido para ope-
rações internas do comércio na 
Zona Franca que, na prática, fará 
com que o setor do Amazonas 
tenha de pagar mais impostos.

REFORMA TRIBUTÁRIA

Economia
O empreendedorismo 

feminino foi tratado na 
Lei n.º 6.956/2024, do 
deputado Adjuto Afonso 
(UB), instituindo a Dia e 
a Semana Estadual da 
Mulher Empresária Ama-
zonense, a ser celebra-
do anualmente no dia 17 

de agosto e na semana 
que contenha o dia 17 de 
agosto, data alusiva ao 
Dia Nacional da Mulher 
Empresária.

Afonso é autor também 
da Lei nº 6.749/2024, que 
dispõe sobre diretrizes 
dos direitos das mulhe-
res trabalhadoras do  

setor primário no Estado.
O objetivo é garantir a 

melhoria da qualidade 
de vida das famílias ru-
rais e agroflorestais e a 
mitigação de assimetrias 
de gênero na agricultura 
familiar e nos assuntos 
fundiários em âmbito re-
gional.
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Em Manaus, 
trabalhadoras 
fazem cursos 
para se formarem 
como pedreiras e 
pintoras

Embora a construção civil 
seja percebida como um 
setor predominante-
mente masculino, exis-

tem no Brasil iniciativas para 
inserir e valorizar o trabalho 
feminino no segmento. E aqui 
destaca-se o projeto “Elas 
Transformam a Construção”, 
o projeto pretende capacitar 
450 mulheres até outubro 
de 2024. Ele foi criado pela 
MRV&CO, com investimentos 
de R$ 1 milhão e uma parceria 
com a startup Ela Faz, que 
capacita mulheres em vulne-
rabilidade social para inserção 
no mercado de trabalho na 
construção civil.

Em Manaus, as mulheres fa-
zem cursos para se formarem 
como pedreiras e pintoras. As 

Mulheres fazem cursos  
para se formarem como  

pedreiras e pintoras

Projeto capacita mulheres para 
inserção na construção civil 

com duas turmas de 25 alu-
nas: uma turma para o curso 
de azulejista e outra para o de 
pintura, com duração total de 
três meses.

A execução do projeto 
segue cinco etapas essen-
ciais: divulgação das vagas, 
captação de talentos, capa-
citação, convite para parti-
cipar de seletivas do grupo/
contratação e sensibilização 
dos colaboradores nos can-
teiros de obras (incluindo 
encarregados, engenheiros 
e mestres de obras). Estas 
etapas asseguram a estrutu-
ra necessária para receber as 
mulheres contratadas. 

“Desejamos que todas as 
nossas obras tenham a estru-
tura necessária para receber 
essas mulheres e normalizar 
sua presença no ambiente de 
trabalho”, destaca Katia.

Além disso, a MRV im-

plementou outra etapa im-
portante: a participação de 
uma engenheira na abertura 
das turmas para receber as 
alunas em seu primeiro dia 
de aula e compartilhar um 
depoimento sobre a impor-
tância da capacitação em 
técnicas de construção civil 
com foco na promoção da 
independência financeira. 
Kátia destaca a importância 
de garantir um ambiente de 
trabalho inclusivo e estrutu-
rado “Desejamos que todas 
as nossas obras tenham a 
estrutura necessária para 
receber essas mulheres e 
normalizar sua presença no 
ambiente de trabalho”.

De acordo com o Institu-
to Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), a partici-
pação feminina nesse setor 
aumentou 120% ao longo de 
uma década (2007 a 2018). 

No programa da MRV&CO, 
as alunas que finalizarem 
o curso e tiverem o perfil 
adequado para as vagas nas 
atividades nos canteiros de 
obras poderão ser recru-
tadas para o trabalho em  
suas cidades.

Criado em 2022, com o nome 
“Elas Transformam”, tinha 
como objetivo inicial patrocinar 
atletas femininas nas Olimpía-
das. “Sua evolução aconteceu 
devido à importância e impacto 
positivo para a inclusão de mu-
lheres no mercado de trabalho, 
a fim de promover a equida-
de de gênero na indústria da 
construção civil. É um projeto 
que proporciona para essas 
mulheres um caminho para 
a independência financeira e 
uma nova carreira”, finaliza Ra-
phael Lafetá, diretor-executivo 
de relações institucionais e de 
sustentabilidade da MRV&CO.

 Antecipação do 13º dos servidores municipais deve aquecer o comércio de Manaus

Antecipação do 13º injetará R$ 274 milhões na economia
O titular da Secretaria 

Municipal de Adminis-
tração, Planejamento e 
Gestão (Semad), Ebe-
nezer Bezerra, anunciou 
na terça-feira (17), que a 
antecipação da primeira 
parcela do 13º salário dos 
servidores da adminis-
tração municipal injetará 
aproximadamente R$ 274 
milhões na economia lo-
cal. O benefício será pago 
juntamente com o salário 
do mês de julho.

“Uma excelente notícia 
para os servidores públi-
cos municipais! Ocorrerá a 
antecipação de 50% do 13° 
salário, juntamente com 

o pagamento do mês de 
julho. Com isso, a Prefei-
tura de Manaus aquece a 
economia local”, destaca 
Ebenezer Bezerra.

Conforme a Prefeitu-
ra de Manaus, cerca de 
32.644 servidores têm 
direito aos 50% do abo-
no anual, o que equi-
vale a R$ 89.852 mi-
lhões, sem a incidência  
de descontos.

Somado a esse valor, 
a prefeitura também pa-
gará R$ 182.476 milhões 
líquidos, em vencimentos, 
além de cerca de R$ 1,9 
milhões em bolsas dos 
estagiários.

SERVIDORES MUNICIPAIS
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aulas acontecem na associação 
de moradores do bairro de Pe-
tropoles-SOMAP, na Zona Sul da 
capital. Ao todo, 46 alunas estão 
matriculadas nos cursos, que 
terão duração de três meses.

A líder do projeto, Kátia Lôbo, 
explica que os cursos são reali-
zados dentro de comunidades, 
para facilitar o acesso das alunas 
às salas de aulas. Kátia ressal-
ta que “além dessa facilidade 
logística, as alunas também re-
ceberão cestas básicas como 
benefício”.

As primeiras turmas do “Elas 
Transformam a Construção” fo-
ram realizadas em Campinas, 
Curitiba e Belo Horizonte, e ago-
ra, julho de 2024, o projeto se ex-
pandiu para outras nove cidades 
brasileiras: São Paulo, Campinas, 
Rio de Janeiro, São Luiz, Fortale-
za, Manaus, João Pessoa, Salva-
dor e Uberlândia. Cada cidade 

c o n t a r á 
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  Da redação

Unir a linguagem de 
programação ao en-
sino da matemática 
foi o objetivo de um 

projeto apoiado pelo Gover-
no do Amazonas, por meio 
da Fundação de Amparo à 
Pesquisa do Estado do Ama-
zonas (Fapeam), realizado 
com estudantes da Escola 
Estadual Maria de Lourdes 
R. Arruda, no bairro Alvora-
da, Zona Centro-Oeste de 
Manaus. A iniciativa, que 
buscou inovar no processo 
de ensino-aprendizagem, 
aliou a teoria à prática para 
despertar o interesse dos 
estudantes pela disciplina e 
para a área de tecnologia.

Desenvolvido no âmbito 
do Programa Ciência na Es-
cola (PCE), o projeto “Mo-
vimento maker: o ensino 
da matemática através da 
linguagem de programa-

ção” foi coordenado pelo 
professor da Secretaria de 
Estado de Educação e Des-
porto Escolar, Renato Lima. 
A iniciativa identificou ain-
da as metodologias ativas 
da disciplina de matemá-
tica nas escolas de edu-
cação básica para apoiar 

o ensino de programação 
no ambiente escolar ama-
zonense.

“Os alunos demonstra-
ram muito interesse nos 
processos de ensino de 
programação, sendo pos-
sível enxergar de uma ma-
neira satisfatória o ensino 

da Matemática”, afirma o 
coordenador.

O aprendizado em pro-
gramação contribui para o 
desenvolvimento do racio-
cínio lógico matemático e a 
capacidade de abstração, 
além de apoiar o desen-
volvimento de habilidades 

Professor reforça que aprender programação desenvolve o raciocínio 
e competências necessárias para realizar atividades do dia a dia

REPRODUÇÃO
como resolução de proble-
mas de diversas naturezas. 
O professor reforça que 
aprender programação é 
importante não somente 
para as pessoas que dese-
jam seguir na área de tec-
nologia, mas para todos, 
uma vez que desenvolve o 
raciocínio e competências 
necessárias para realizar 
atividades do dia a dia.

“O ensino da programa-
ção nas escolas de ensino 
fundamental pode ajudar 
crianças e jovens a desen-
volverem sua criatividade 
e sua capacidade de lidar 
com problemas matemá-
ticos”, acrescentou.

Durante o projeto, na 
sala maker da escola, os 
estudantes foram dividi-
dos em grupos que aces-
saram computadores, ini-
cialmente, com o software 
VisuAlg,  um programa que 
interpreta e executa al-
goritmos de computador, 
com recursos de simulação 
da tela do MS-DOS, visu-
alização de variáveis, bre-
akpoints, ajuda on-line, 
exportação de algoritmo 
para um código similar na 
linguagem Pascal e outras 
características que auxi-
liam no aprendizado das 
técnicas de programação.

“Foi possível elaborar al-
goritmos que podiam exe-
cutar a média aritmética 
e raízes da equação do 
2ª grau a partir de quais-
quer dados alimentados 
no MS-DOS”, destaca Re-
nato Lima.

Os dados coletados de-
monstraram que foi possí-
vel enxergar de uma ma-
neira divertida o ensino da 
matemática. Outro ponto 
observado como essencial 
é a continuidade desses 
estudos na educação bá-
sica, como forma de for-
talecer a entrada no en-
sino superior em cursos 
de exatas.

Sobre o PCE
O PCE apoia a participa-

ção de professores e estu-
dantes do 5º ao 9º ano do 
ensino fundamental, da 1ª 
à 3ª série do ensino médio 
e suas modalidades: edu-
cação de jovens e adultos, 
educação escolar indíge-
na, atendimento educa-
cional específico e Projeto 
Avançar, em projetos de 
pesquisa desenvolvidos 
em escolas públicas es-
taduais sediadas no Ama-
zonas e em Manaus ou Tefé 
(distante 522 quilômetros 
da capital).

Iniciativa deseja 
despertar o 
interesse dos 
estudantes por 
matemática e para a 
área de tecnologia

Escola insere linguagem de 
programação na matemática

De acordo com o balanço do Detran, a maior frequência nas alterações é em motocicletas 

Na ação, os bombeiros usaram 15.800 litros de água 

Detran-AM autua mais de 2 mil condutores Incêndio atinge área de 
mata perto de aeroportoDIVULGAÇÃO

REPRODUÇÃO

SISTEMA DE ILUMINAÇÃO MANICORÉ

   Da redação

De janeiro a 12 de julho 
deste ano, o Departamen-
to Estadual de Trânsito do 
Amazonas (Detran-AM), 
por meio da equipe de 
Fiscalização da institui-
ção, autuou 2.099 con-
dutores por alterações no 
sistema de iluminação de 
veículos. Segundo o coor-
denador geral da Fiscali-
zação, Arthur Cruz, a maior 
incidência de autuações é 
em motocicletas.

“Muitos condutores, 

principalmente os de mo-
tocicletas, têm substituí-
do as lâmpadas originais 
por outras de potência 
ou tecnologia diferente 
prevista pela empresa 
fabricante, o que é uma 
infração grave com multa 
de R$ 195,23 e possível 
remoção do veículo”, de-
talha Arthur Cruz.

Ainda segundo o coor-
denador geral, as luzes de 
LED, mais brilhantes que 
as padrão, podem causar 
ofuscamento e descon-
forto visual, levando a si-

tuações perigosas em vias 
públicas e estradas.

“O Detran Amazonas 
está comprometido em 
garantir a segurança viá-
ria, e continuará a aplicar 
rigorosamente as leis de 
trânsito. Portanto, é cru-
cial que todos os motoris-
tas, cumpram as regras e 
regulamentos. Alterações 
que não autorizadas no 
sistema de iluminação, 
podem resultar em mul-
tas e penalidades”, fina-
liza Arthur, coordenador 
geral de Fiscalização.

   De redação

A equipe de bombei-
ros da Operação Aceiro 
2024 combateu, entre a 
tarde e a noite da terça-
-feira (16), um incêndio 
de grande proporção em 
uma área de vegetação, 
nas proximidades do Ae-
roporto de Manicoré (a 
332 quilômetros de Ma-
naus). Na ação, os bom-
beiros usaram 15.800 li-
tros de água para apagar 
o incêndio. Não houve 
vítimas.

O subcomandante-
-geral do Corpo de Bom-
beiros, coronel Reinaldo 
Menezes, relatou que o 
incêndio foi detecta-
do no início da tarde, 
por meio dos painéis de 
monitoramento da Sala 
de Situação e, imedia-
tamente, foram envia-
das equipes ao local do 
sinistro.

“A equipe que atua 
no monitoramento dos 
focos aqui em Manaus, 
detectou o incêndio e 
acionou, imediatamen-
te, nossos bombeiros 
da Operação Aceiro em 
Manicoré. A área atingi-
da pelas chamas era ex-
tensa, mas nossos mili-
tares foram incansáveis 
no combate às chamas 
até a extinção total do 
incêndio, por volta das 
22h”, disse coronel Rei-
naldo Menezes.

Em Manicoré, o Cor-
po de Bombeiros tem 
atuado com a intensi-
ficação de combate aos 
incêndios desde o mês 
de junho, por meio da 
Operação Aceiro 2024, 
que abrange municípios 
do sul do Amazonas e 
da região metropolitana 
de Manaus, com maio-
res índices de focos de 
incêndio.

Veículos pesados
A Polícia Militar de 

Amazonas (PMAM), por 
meio do Batalhão de 
Policiamento de Trânsi-
to (BPTran), com apoio 
do Instituto Municipal 
de Mobilidade Urbana 
(IMMU), iniciou, na ma-
nhã de terça-feira (16), 
mais uma fase da Ope-
ração Marfim/Ação Con-
junta Carga Pesada vol-
tada para a fiscalização 
e apreensão de veículos 
pesados irregulares na 
capital. 

De acordo com o diretor 
de Trânsito do Instituto 
Municipal de Mobilidade 
Urbana (IMMU), Stanley 
Ventilari, a operação tem 
como objetivo garantir 
a segurança viária e a 
prevenção de acidentes 
ocasionados pelos cami-
nhões pesados e trans-
portadores de cargas.

“Esta fiscalização é 
importante para garan-
tir que as cargas sejam 
transportadas de forma 
legal, com documentação 
em dia e equipamentos 
de segurança adequa-
dos. Deixando claro que 
não podemos penalizar 
o ramo logístico, proibin-
do a circulação destes 
veículos, mas também 
devemos fiscalizar para 
que estes veículos este-
jam em perfeito estado 
de conservação para po-
der rodar em segurança”, 
disse Stanley, diretor do 
IMMU.
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  Em Tempo

A Vila Olímpica de Ma-
naus recebe, desta 
quinta-feira (18) 
a domingo (21), o 

Campeonato Brasileiro Lo-
terias Caixa Juvenil e Copa 
Brasil de Ginástica Rítmica 
Adulta. Os eventos, que tem 
apoio do Governo do Ama-
zonas, contarão com mais 
de 160 ginastas de diversos 
clubes brasileiros.

Os dois eventos que acon-
tecerão, simultaneamente, 
serão divididos por cate-
gorias. No Brasileiro Juvenil 
disputam as atletas de 13 a 
15 anos, e a Copa Brasil, na 
classe adulta, é para ginas-
tas a partir dos 16 anos. As 
competições são organiza-
das pela Confederação Bra-
sileira de Ginástica (CBG).

O campeonato tem en-
trada gratuita, além de ter 
transmissão ao vivo du-
rante as apresentações 
pelo canal oficial da CBG, 
no YouTube. Será um mo-

mento para que atletas de 
todo Brasil mostrem suas 
habilidades nas fitas, bolas, 
maças e arcos, em busca 
de títulos e pontuações no 
ranking nacional. A progra-

mação se inicia na quinta-
-feira, a partir das 8h30, 
e finaliza no domingo, às 
10h30.

“A modalidade está em 
franco crescimento no 

Brasil, e os números re-
fletem isso. Mas devemos 
ponderar que isso já es-
tava previsto, levando em 
consideração o excelente 
momento da ginástica rít-

Campeonato tem entrada gratuita, além de ter transmissão ao vivo durante as apresentações pelo canal oficial da CBG, no YouTube

DIVULGAÇÃO/SEDEL

mica no país, atestado por 
resultados sem preceden-
tes em competições inter-
nacionais, e por estarmos 
em ano de Jogos Olímpicos, 
o que sempre ajuda”, co-
mentou a coordenadora de 
Ginástica Rítmica da CBG, 
Marcia Aversani.

A competição deste ano 
terá uma novidade. A CBG 
seguirá os padrões da Fe-
deração Internacional de 
Ginástica (FIG) e da UPAG 
(União Pan-Americana de 
Ginástica). Assim sendo, o 
evento de Manaus será o 
último a envolver atletas 
de 13 anos. A partir de 2026, 
a categoria juvenil vai se 
resumir às ginastas de 14 
e de 15 anos.

“Ficamos felizes de re-
ceber essas competições 
de nível nacional. É de 
suma importância que 
nossas atletas estejam 
sempre participando des-
ses torneios e colocando 
o Amazonas no lugar mais 
alto do pódio”, destacou 
o secretário de Estado do 
Desporto e Lazer (Sedel), 
Jorge Oliveira.

Vila Olímpica vai 
receber Brasileiro 
e Copa Brasil de 
ginástica rítmica a 
partir de hoje (18)

Manaus sedia torneios 
nacionais de ginástica

Primeira condenação foi referente ao ataque racista contra Vini Jr no estádio Mestalla

Rayssa Leal conquistou a medalha de prata nos Jogos Olímpicos de Tóquio, em 2021

Homem é condenado por ataques 
racistas a Vini Jr e Rüdiger

Rayssa Leal cobra presença da mãe 
na Vila Olímpica durante Jogos

REUTERS

BRENO BARROS

ESPANHAPARIS 2024

   Da redação

O Real Madrid divulgou, 
nesta quarta-feira (17), 
que um homem foi con-
denado pela Justiça da 
Espanha a oito meses de 
prisão por racismo, após 
ter proferido insultos na 
internet contra o atacante 
brasileiro Vinicius Júnior 
e o zagueiro alemão An-
tonio Rüdiger. De acordo 
com o clube, a sentença 
do Tribunal de Instrução 
número 5 de Parla afirma 
que o acusado - cuja iden-
tidade não foi revelada 
- adotou vários pseudôni-
mos para fazer os ataques 
racistas e insultos contra 
Vini e Rüdiger no fórum 
da edição digital do jornal 
Marca. Esta é a segunda 

condenação por racismo 
na Espanha.

“O acusado foi consi-
derado culpado, especi-
ficamente, de dois cri-
mes contra a integridade 
moral cometidos contra 
Vinicius Junior e Antonio 
Rüdiger, ambos agrava-
dos por terem agido com 
motivações racistas e, no 
caso de Antonio Rüdiger, 
também desprezando sua 
religião”, diz um trecho da 
nota oficial publicada pelo 
Real Madrid.

Além da prisão, o Tribu-
nal proibiu o condenado 
de participar do fórum do 
jornal por 20 meses. De 
acordo com a sentença, 
“a suspensão da pena de 
prisão ficou sujeita à par-
ticipação do acusado em 

um programa de igualda-
de de tratamento e não 
discriminação”.

A primeira condenação 
por racismo na Espanha 
ocorreu no mês passado, 
referente ao ataque racis-
ta contra Vini Jr no está-
dio Mestalla em maio de 
2023, quando o brasileiro 
foi xingado de “macaco” 
durante o confronto entre 
Real e Valência. A Justiça 
condenou três torcedores 
do Valência a oito meses 
de prisão, a pagamento de 
multas e também os proi-
biu de frequentar estádio 
de futebol por dois anos.

No retorno ao estádio 
após a polêmica, Vini Jr 
marcou dois gols no em-
pate em 2 a 2 entre Real 
e Valência.

  Da redação

Uma das esperanças 
de medalha para o Bra-
sil em Paris, Rayssa Leal 
tem feito uma cobrança 
ao Comitê Olímpico Bra-
sileiro para que a mãe, 
Lilian Mendes, seja cre-
denciada para acessar a 
Vila Olímpica e dormir com 
a skatista. De acordo com 
o “UOL”, apesar da pres-
são do estafe da atleta, o 
pedido não será atendido.

Em Tóquio, há três anos, 
Lilian pôde acompanhar 
a filha, que na época ti-
nha 13 anos. Agora, com 
16, Rayssa não deve ter 
o pedido acatado, já que 
o Comitê Olímpico Inter-

nacional só abre essa ex-
ceção para atletas até 14 
anos. A skatista já tem um 
fisioterapeuta particular 
credenciado para estar 
acompanhando.

Segundo o portal, para 
ter direito ao benefício, o 
COB teria que credenciar 
Lilian como “oficial técni-
co”, advento dado aos téc-
nicos, médicos, fisiotera-
peutas e afins. Com isso, 
a mãe de Rayssa tiraria o 
lugar de um profissional 
na Vila Olímpica de Paris.

Rayssa Leal conquis-
tou a medalha de prata 
nos Jogos Olímpicos de 
Tóquio, em 2021. Desde 
então, a skatista tem so-
mado grandes resultados, 

como a medalha de ouro 
no Pan-Americano de 
2023, ouro nos Mundiais 
de 2022 e 2023 e ouro nos 
“X Games” de 2022 e 2023.

“Ela não ficar na Vila 
é ruim, principalmente 
,por questão de logística. 
O que está todo mun-
do tentando ajudar é se 
a gente consegue fazer 
com que a mãe dela possa 
dormir com ela. E, se não 
a mãe dela, alguém de 
acolhimento sentimen-
tal, que ela confia e que 
pode estar com ela”, disse 
Tatiana Braga, CEO da TB 
Sports, agência que cuida 
da carreira da Rayssa, em 
participação no podcast 
“Maquinistas”.

Manaus, quinta-feira, 18 de julho de 2024
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Rubro-Negro conta com vontade do atleta para tentar retorno do meia à Gávea
RAFAEL RIBEIRO/CBF

O Flamengo planeja 
nova investida para 
repatriar Lucas Pa-
quetá, atualmente no 

West Ham, da Inglaterra. No 
início do mês, o Rubro-Negro 
fez proposta de 15 milhões de 
euros (R$ 89 milhões) pelo 
jogador aos ingleses, que a re-
cusaram imediatamente. No 
entanto, a diretoria do clube 
carioca mantém estratégia 
para buscar a contratação.

Segundo informações do 
portal ge, a recusa da pri-

Da redação

Jogador do West Ham, da Inglaterra, está de férias após a disputa da Copa América, nos Estados Unidos, com a Seleção Brasileira

Roger Machado deixa o 
Juventude rumo ao Inter

   Da redação

O Juventude infor-
mou, nesta quarta-
-feira (17), que Roger 
Machado não comanda 
mais a equipe princi-
pal do Papo. O técnico 
aceitou a proposta do 
Internacional e será o 
substituto de Eduardo 
Coudet.

Preparador físico 
Paulo Paixão e os au-
xiliares Adaílton Bolzan 
e Guilherme Marques 
deixaram o Alfredo Ja-
coni e seguem o mesmo 
destino do técnico.

Roger esteve à fren-
te do Juventude, na 
terça-feira (16), no 
empate com o Atlético-
-MG, pela 17ª rodada 
do Brasileirão. A par-
tida foi disputada em 
Brasília, visto que o 
clube gaúcho vendeu 
o mando de campo de  
duas partidas.

Após o jogo, o técnico 
confessou na coletiva 
de imprensa que o In-
ternacional entrou em 
contato, mas negou o 
acerto e chegou a dizer 

que o Juventude estu-
daria uma valorização.

“Houve um contato 
que o clube foi comu-
nicado do processo an-
tes de se dar um outro 
passo. Depois disso, 
evoluiu, parou e, nes-
te momento, eu sou o 
treinador do Juventude 
e estou muito feliz aqui. 
Não houve acerto até 
esse momento, eu sei 
que o clube está bus-
cando fazer um esforço 
para valorizar a minha 
permanência. E isso, 
sem dúvida nenhuma, 
no momento de tomar 
a decisão, pesa muito. A 
sequência do trabalho, 
o ambiente, os atletas. 
Isso também faz o pro-
fissional refletir”, admi-
tiu Roger.

Desde a saída de 
Eduardo Coudet, após 
derrota para o próprio 
Juventude de Roger, 
no jogo de ida da 3ª 
fase da Copa do Brasil, 
no Beira-Rio, o clube 
Colorado estava sendo 
comandado pelo auxi-
liar técnico Pablo Fer-
nandez.

TROCA NO SUL

Último jogo de Roger pelo Juventude foi contra o Galo

MATEUS BONOMI/AGIFFla planeja nova 
investida por 
Lucas Paquetá

meira proposta feita pelo Fla 
aos Hammers já era esperada. 
A intenção era se posicionar 
como real interessado pelo 
meio-campista e ir além de 
sondagens, sentindo a pos-
tura e a disposição do clube 
inglês em negociar o jogador 
da Seleção Brasileira.

Vice-presidente e diretor 
executivo de futebol do Fla-
mengo, Marcos Braz e Bru-
no Spindel tinham viagem a 
Londres programada para o 
último fim de semana, mas 
escolheram adiá-la para o fim 
do mês. A razão é que há maior 

otimismo do negócio avançar 
com a presença de Paquetá, 
que está de férias após a 
disputa da Copa América.

Os responsáveis por tocar 
a negociação acreditam que 
é importante que o jogador 
converse com o técnico Juan 
Lopetegui e dirigentes do 
West Ham para expressar o 
desejo de retornar ao Rubro-
-Negro. Assim, Braz e Spindel 
aguardam para ir à Inglater-
ra e conversar pessoalmente 
com os representantes do 
clube da Premier League, o 
Campeonato Inglês.

A possível contratação de 
Lucas Paquetá é vista como 
o “gran finale’ da gestão do 
presidente Rodolfo Landim, 
no Flamengo. O segundo 
mandato do mandatário do 
clube se encerra em dezem-
bro deste ano, e Marcos Braz 
também deve deixar clube 
em 2025. Assim, repatriar o 
meio-campista seria a “co-
roação” do trabalho de seis 
anos. Além do jogador da 
Seleção Brasileira, o Rubro-
-Negro conversa com Clau-
dinho, do Zenit, e Marcos  
Antônio, da Lazio. 
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Equipe do Grupo Chibatão realiza simulação para replicar as condições dos rios amazônicos

Simulação de alta tecnologia Simulação de alta tecnologia 

Manaus, quinta-feira, 18 de julho de 2024
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Grupo Chibatão em Itacoatiara

garante viabilidade e segurança do garante viabilidade e segurança do 
píer flutuanteProjeto, autorizado pela Marinha 

do Brasil, visa facilitar as 
operações logísticas durante o 
período crítico de estiagem

Seguindo uma série de iniciativas inovadoras para mitigar 
os efeitos da seca no Amazonas, o Grupo Chibatão reali-
zou, em São Paulo, simulações avançadas de atracação 
e desatracação que garantiram a viabilidade e segurança 

da instalação de um píer flutuante provisório em Itacoatiara. 
O projeto, autorizado pela Marinha do Brasil, visa facilitar as 
operações logísticas durante o período crítico de estiagem, de 
setembro a dezembro de 2024.

Na sede da Technomar Engenharia, uma equipe de práticos, 
técnicos, engenheiros e o capitão dos Portos da Amazônia 
Ocidental, André Carvalhaes, utilizaram um simulador de alta 
precisão para replicar as condições dos rios amazônicos.

“Essa etapa é crucial para 
garantir a viabilidade e a 
segurança das operações”, 
afirmou Jhony Fidelis, di-
retor-executivo geral do 
Grupo Chibatão. “O simu-
lador nos permite prever e 
ajustar manobras conside-
rando marés, correntezas e 
rajadas de vento, otimizan-
do a eficácia do píer.”

O capitão dos Portos da 
Amazônia Ocidental, além 
de elogiar a iniciativa, tam-
bém falou sobre os impac-
tos que ela pode gerar para 
os amazonenses.

“O objetivo dessa estru-
tura é garantir o abasteci-
mento contínuo da cidade 
de Manaus e das demais 
regiões do Amazonas. A 
economia local depen-
de dessa logística para se 
manter forte, minimizando 
os impactos da estiagem. 
Queremos proteger as po-
pulações mais vulneráveis 
do desabastecimento.”

DRAGAGENS
PREVENTIVAS

PRATICAGEM

Além da instalação 
do píer, estão previs-
tas dragagens nas 
regiões do Tabocal e 
Enseada do Madeira, 
próximas a Itacoa-
tiara, para facilitar a 
navegação e o trans-
porte de mercadorias, 
uma movimentação 
que também teve a 
participação ativa do 
Grupo, que inclusive 
com representantes 
das praticagens, en-
tregou estudos técni-
cos como batimetrias 
da região ao DNIT para 
não apenas acelerar, 
mas também facilitar 
o processo de licita-
ção e contratação das 
empresas que reali-
zarão o serviço.

O simulador utiliza cálcu-
los matemáticos complexos 
para reproduzir as condições 
reais do ambiente fluvial 
onde o píer será instalado. 
As simulações, projetadas 
em telas e dispositivos que 
imitam um passadiço de na-
vio, permitem testar diversas 
manobras de atracação e de-
satracação, garantindo que 
as operações ocorram com 
máxima segurança.

“Com essa simulação esta-
mos podendo avaliar situa-
ções de manobra observan-
do condicionante de vento, 
corrente, profundidade e uso 
de rebocadores para identifi-
carmos possíveis correções a 
serem feitas, garantindo se-
gurança e eficiência para as 
operações realizadas no píer 
provisório”, explicou o diretor 
da Praticagem dos Rios Oci-
dentais da Amazônia (Proa), 
João Gilberto, que também 
acompanhou a atividade.

Grupo Chibatão faz 
simulações avançadas de 
atracação e desatracação

Histórico e parcerias
A ideia do píer flutuante foi anun-

ciada em março deste ano como 
uma solução logística inovadora 
para os impactos da seca. No ano 
anterior, a seca causou prejuízos 
significativos para Manaus e a Zona 
Franca de Manaus (ZFM), com in-
terrupções no abastecimento de 
insumos e dificuldades logísticas 
que afetaram a produção industrial 
e o comércio local. A Marinha do 
Brasil concedeu a autorização em 
23 de maio de 2024, destacando a 
importância da medida para a se-
gurança da navegação e a mitigação 
dos riscos durante a estiagem.

A criação do projeto é fruto de 
debates e cooperações encabe-
çadas pelo Grupo Chibatão, em 
parceria com a Marinha, Centro da 
Indústria do Estado do Amazonas 
(Cieam), o DNIT, a Antaq, a Sedecti, 
Associações de Praticagens e a Su-
frama. “Essa antecipação de medi-
das é fundamental para garantir 
o abastecimento de insumos aos 
municípios do Estado”, destacou 
Jhony Fidelis.
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A PREFEITURA MUNICIPAL DE EIRUNEPÉ, através da Comissão Permanente 
de Contratação – CPC, AVISA para conhecimento dos interessados, que realizará 
os seguintes procedimentos licitatórios, na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, 
Tipo: MENOR PREÇO POR ITEM: - Pregão Eletrônico nº 011/2024 – CPC, para 
Aquisição de Materiais e Equipamentos destinados ao Hospital Regional Vinícius 
Conrado e Unidades Básicas de Saúde (UBS’s) de Eirunepé/AM, com a abertura 
da sessão em 30/07/2024, às 10:00h (Horário de Brasília); - Pregão Eletrônico 
nº 012/2024 – CPC, para Aquisição de Materiais e Equipamentos destinados ao 
Hospital Regional Vinícius Conrado e Unidades Básicas de Saúde (UBS’s) de 
Eirunepé/AM, com a abertura da sessão em 02/08/2024, às 10:00h (Horário de 
Brasília). O Edital e seus anexos estarão à disposição dos interessados, na sala 
da CPC, situada na Rua Leland Barroso, nº 158, Térreo - N. Srª Aparecida, no 
horário das 08h às 13h, de segunda-feira a sexta-feira (dias úteis) e/ou consultado 
na íntegra no Portal de Transparência de Eirunepé, PNCP e www.licitanet.com.br.

Eirunepé/AM, 17 de julho de 2024.

DIOMAR SILVA MATOS
Agente de Contratação

TRADIÇÃO E CREDIBILIDADE

FUNDADO EM 1987, ONLINE DESDE 1999

EMTEMP
FUNDADO EM 1987, ONLINE DESDE 1999

EMTEMP

TRADIÇÃO E CREDIBILIDADE


